### **Opinión**

# Mirada alrededor



Juan José Ruiz Molinero

La Universidad, que da vida a Granada, no debe limitarse a trasmitir conocimientos, sino a formar ciudadanos capaces de asumir la conciencia crítica de una comunidad

# Fábrica de ideas

UANDO se abre el curso universitario se sue le subrayar la retahíla de discursos, la procesión cívica y, desde hace algún tiempo, la reanudación de la actividad botellonera, vinculada al mundo estudiantil, especialmente universitario. Sin embargo, no debemos olvidar varias cosas importantes, no por sabidas, menos dignas de subravar, sobre todo algunas en las que el rumbo no parece ser tan cierto y es capaz de caer en el tópico o los lugares comunes, que es lo contrario que debe prevalecer en la comunidad universitaria.

Una de ellas es que la Universidad es la empresa más importante con que cuenta Granada. Importante en número de alumnos, en profesorado, en motor de la actividad económica de la ciudad y en calidad de la enseñanza que en ella se imparte. Pero dado todo esto por sabido y obvio, me gustaría detenerme en una parcela que parece se va olvidando en los últimos tiempos: que la Universidad debe ser, no sólo una fábrica de conocimientos y alta formación, sino una escuela de compromisos. En un mundo desorientado, donde la formación y hasta la información depende, en gran medida, de entontecedores medios masivos de comunicación, públicos o privados, es cada día más necesaria la presencia de una conciencia crítica que hable con rigor, independencia -la dependencia política deforma los mensaies colectivos, aunque lo formulen gente formadas en universidades- y generosidad, a fin de no esquivar los grandes temas que afectan a la comunidad, bien sea internacionales, nacionales, regionales o locales

Por desgracia, se echa de menos las voces de esa conciencia crítica. La Universidad, sus gesto-

## Segovia, versión de las dos orillas

La nómina de galardonados con el Premio Internacional de poesía Federico García Lorca, se ha enriquecido esta edición con el nombre de Tomás Segovia, un escritor, a caballo entre su nacimiento en Valencia, como Brines, el ganador del año pasado, y su vinculación mexicana. Una "visión desde las dos orillas" ha inclinado al jurado en la difícil tarea de discernir entre los 35 candidatos españoles a iberoamericanos, entre ellos nombres granadinos de incuestionable calidad que, alguna vez, espero, obtendrán el honor

de ostentar el premio que lleva el nombre del 'padre' literario de todos ellos. Un galardón necesario como proyección de una ciudad y de su poeta más universal. Cuando tanto se gastan las Administraciones en verdaderas frivolidades, no me parece de recibo cuestionar los 50.000 euros con que está dotado, ¡Qué meior inversión para una ciudad que premiar obras y trayectorias humanas y literarias que son verdaderas conciencias vivas de nuestros días! Las po lémicas sobre los elegidos

res, incluso los destacados miembros –y no diré *miembras*, a fin de no derivar el asunto– no suelen salir a la palestra para definirse solore los problemas puntuales que se dirimen en la sociedad, en tan diversos campos.

No sé si hay pudor, desprecio a bajar al suelo raso, o miedo a comprometerse por las represalias que, después, en diversos ámbitos, puedan sufrir. Lo ignoro. Lo que sí comprendemos todos es que resulta más cómodo -y a veces rentable- permanecer callados o prudentemente escondidos en la sombra. No veo, por desgracia -salvo muy contadas excepciones- la firma de destacadas figuras del ámbito universitario pronunciándose sobre las cosas que nos rodean, desde la economía a la cultura. No veo nervio espoleador de los poderes públicos, ni crítica ni conciencia reivindicativa. Parece, a veces, que los asuntos importantes y sus soluciones sólo corresponden a los políticos. La Universidad se dedica a enseñar y a investigar –que está muy bien– y da la impresión que no le interesa perder el tiempo en bajar a la arena ciudadana.

A mí esta especie de ensimismamiento en su sancta santorum me parece egoísta, aunque a veces resulte comprensible, en vista del nivel que alcanzan las opiniones, las polémicas y la confrontación de ideas, por llamarlas de alguna forma. No están los niveles de los contertulios a demasiada altura y, en verdad, que dialogar con necios no parece demasiado gratificante. Pero, ¿por qué hemos dejado a los necios como únicos interlocutores sociales?

Cuando antes, en los periódicos del siglo XIX y del XX –cortada por la desbandada, la muerte y el exilio que sufrieron los intelectuales españoles en la guerra civil– podían polemizar Larra, Ganivet,



#### UNIVERSIDAD

Es la empresa más importante de Granada y un motor para su actividad económica

Unamuno, Ortega y tantos, que parte de su obra fue escrita en periódicos, podía hablarse de conciencia crítica, de gentes que abrían caminos e iluminaban sendas que acabaron apagadas a sablazos y con una orgía de sangre. No nos hemos recobrado de aquella persecución y todavía, tras treinta años de democracia, no hemos recuperado del todo a nuestra conciencia crítica. Una conciencia que necesitamos, que echamos de menos en el debate público, tan banal e insustancial.

Por eso nuestras universidades no deben ser sólo fábrica de saberes, sino de compromiso activo con una sociedad, por su formación y por su capacidad crítica.



#### Granada

José Torné. Profesor jubilado de Derecho Administrativo y colaborador del Gabinete Calidad y Vida

# "La jubilación es la etapa para iniciar una nueva vida y aportar experiencia"

La UGR crea un organismo donde los mayores fomentan su desarrollo cognitivo y físico a la vez que revierten sus conocimientos a la comunidad universitaria y al resto de la sociedad actual



José Torné, durante la entrevista.

PEPE VILLOSLAD

Sara G. Mendoza / GRANADA

La jubilación puede suponer para muchos algo negativo, el cese de la actividad a la que se ha dedicado toda una vida o el pensar que se ha dejado de ser útil para la sociedad. Sin embargo, este pensamiento es totalmente opuesto a la filosofía que mueve al Gabinete de Calidad y Vida de la Universidad de Granada, un organismo creado por el nuevo equipo de Goierno liderado por el rector Francisco González Lodeiro y dirigido por la catedrática de Gerontología Ramona Rubio.

José Torné es uno de los profesores prejubilados que participa en este proyecto, después de dedicar 40 años de su vida a la docencia y la investigación como profesor titular de Derecho Admi-

que se plasmó en 1978", dice. La Universidad ha cambiado mucho desde que él empezó. "Pero no me gustaba cómo era cuando yo entré, ni ahora tampoco". Cuando se inició como profesor ayudante, la institución universitaria era un reflejo del régimen dictatorial "asfixiante y vacía de vida". En la actualidad, Torné considera que "no tiene personalidad, que no tiene peso ni presencia. Ahora se ha convertido en una fábrica de títulos donde los jóvenes están desorientados y llegan a hacer carreras que luego abandonan en el mundo laboral. Está desconectada de la sociedad".

Por este motivo, Torné piensa que "es el momento de hacer otras cosas, de aprovechar para iniciar una nueva vida". Y en ese deseo de novedad es donde inicia su colaboración con el Gabinete.



#### **ESTUDIANTES**

La Universidad se ha convertido en una 'fábrica de títulos' donde los jóvenes están desorientados en su futuro y en la sociedad"

nistrativo. Para él, el Gabinete de Calidad y Vida "es un acierto del nuevo Rectorado." No se trata de un aula para mayores, no se les imparten conocimientos, sino que quieren aprovechar la experiencia y la sabiduría que estas personas han ido acumulando a lo largo de su vida para revertirla, darle salida. "Quiere servir de puente entre el colectivo de jubilados y prejubilados, la universi-dad y la sociedad para que el capital humano y profesional que suponen los mayores no se pierda, sino que se pueda volcar en la formación de profesores más jóvenes, en la Universidad y en la sociedad", explica Torné

El profesor de derecho ha sido "un avanzado". Empezó muy joven en la enseñanza y en la investigación. Fue un pionero en su temática. En 1972 leyó su tesis doctoral sobre las Administraciones Públicas, cuando el régimen no permitía ni pensar en comunidades autónomas . "Me adelanté a lo

La propuesta que lidera busca el asesoramiento a los alumnos interesados en acceder a la función pública, dentro de un apartado más amplio como es el mercado de trabajo para el graduado. "Se va a desarrollar en las facultades de Ciencias Políticas y Derecho. Se expondrán las bases, los programas y las tareas de los distintos cuerpos de funcionarios", en unas jornadas. De ese modo, los alumnos, tendrán más información para elegir su salida profesional".

Otro de los proyectos es la integración de la inmigración a la vida española en el que se impartirán unas charlas explicando la Constitución Española, las costumbres y los valores. En este grupo intervendrán alumnos de traductores, de los últimos cursos de derecho y de titulaciones sanitarias. Estos y otros, se ponen en marcha en este curso. De ese modo se produce una conexión intergeneracional bastante positiva.